

論文審査の結果の要旨

氏名 田中 愛幸

本論文は、球対称地球モデルを用いて余効変動を計算する新しい手法について論じたものである。

第一章では、本研究の背景と動機が述べられている。まず、余効変動の観測事例が紹介されている。続いて、空間スケールの大きな変動を扱うための、球対称地球モデルを用いた余効変動理論の必要性が示され、これまでの研究における計算手法と問題点のレビューが行われている。そして、それらの問題点を回避するために用いられてきた仮定を使用しない新しい計算手法を開発し、これまでの手法との差を明らかにすべきであるという、本研究の第一の動機が述べられている。一方、余効変動のメカニズムについてはまだ議論があることが示され、そのメカニズムの特定が地震サイクルにおいて重要な意味を持ち、改善された手法を用いて粘性緩和の寄与を再評価すべきであるという、第二の動機が述べられている。

第二章では、これまでの手法の理論的枠組みであるノーマルモード法と、無数のモードの存在によって計算が破綻する仕組みが、詳細に記されている。さらに、それらを避けるために非圧縮を仮定し、また、地球の層構造を単純化したモデルを用いられてきたことが述べられている。

第三章では、第二章で述べた無数のモードを評価することのできる、数値逆ラプラス積分を利用した新しい手法の原理と計算手続きが詳細に解説され、相反定理(Okubo, 1993)を用いてグリーン関数を定式化している。

第四章では、新しい手法で求めたグリーン関数の計算結果が網羅的に示されている。これらの計算結果の確からしさが、過去の研究の結果と比較して示されている。続いて、震源の深さやリソスフェアの厚さの違いによるグリーン関数の多様な変化が、アセノスフェアにおける応力緩和の大きさの違いによって統一的に説明されている。さらに、これまでの手法で求めた変位速度や永久変位と、本手法で求めたそれらとの差が、現在の観測技術によって検出可能かどうか調査している。逆断層と横ずれ断層のマグニチュード8程度の大地震についてそれらを求めた結果、最大で数十パーセントの違いが見られ、GPSや

V L B I 等により十分検出可能であることが確かめられた。

第五章では、本手法を 2003 年十勝沖地震に伴う余効変動へ適用している。その結果、地震発生後約 1 ヶ月間の急激な変化を除けば、G P S の変位データは粘性緩和で説明できることが示されている。これは、今までの余効変動を余効すべりのメカニズムのみで説明した過去の研究に対する反証を提供している。続いて、グローバルな地球変形への応用として、2004 年 12 月のスマトラ沖地震による地球の扁平率の変化を見積もり、検出可能なポストサイスミックな変化が生じないことが示されている。

第六章は結論の章であり、理論精度を観測精度に合わせるためにには、これまでの計算で無視されてきた圧縮性や層構造の効果を取り入れるべきであり、さらに、余効変動のメカニズムとしての粘性緩和の寄与を見直す余地があると結論づけている。最後に、研究の今後の展望について簡単に述べている。

以上を要するに、本研究は、球対称地球モデルを用いた余効変動理論において、これまで無視されてきた圧縮性や層構造の効果を考慮することのできる手法をはじめて開発したものであり、研究の過程において、逆ラプラス積分の経路を計算精度が落ちないように工夫する、計算結果に物理的な解釈を加える、実際のデータに適用して実用性を詳しく論じている。余効変動メカニズムが再評価される可能性を示すなど、本学博士の学位授与に十分な研究成果であると考えられる。

なお、本論文のうち垂直変位、重力、ジオイドの変化については、奥野淳一、大久保修平との共同研究であるが、論文提出者が主体となって分析及び検証を行ったものであり、論文提出者の寄与が十分であると判断する。

したがって、博士（理学）の学位を授与できると認める。